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итоги года новосибирская область

– административный ресурс –

В 2012 году федеральные власти сде-
лали несколько серьезных шагов 
для того, чтобы переломить ситуа-
цию, сложившуюся в сфере межре-
гиональных авиаперевозок в 90-е 
годы прошлого столетия и мало из-
менившуюся к началу «десятых» ны-
нешнего. Главных проблем — две.

Первая проблема — почти полное 
отсутствие действующих аэродро-
мов за пределами столиц субъектов 
федерации. Особенно впечатляющи-
ми здесь выглядят цифры при срав-
нении с советскими временами. На-
пример, в начале 90-х годов в Иркут-
ской области насчитывалось 72 аэ-
родрома, а сейчас работают только 
шесть. В Забайкальском крае их чис-
ло снизилось с 43 до трех.

Вторая проблема — ничтожно 
мало авиарейсов между региона-
ми. В результате для многих росси-
ян авиа путешествие из какого-ни-
будь сибирского пункта А в сибир-
ский пункт Б означает длительный 
перелет с пересадкой в Москве. Пе-
ревозчики сетуют на то, что откры-
вать маршруты, связывающие си-
бирские регионы между собой, не-
рентабельно и это не под силу сред-
ним и небольшим авиакомпаниям 

без финансовой поддержки госу-
дарства.

Дальний нам поможет
Подобное положение вещей не 
устраивает и российское руковод-
ство, сделавшее в последнее время 
ставку на развитие восточных реги-
онов страны (во всяком случае, про-
декларировавшее такую цель). «Ка-
чество жизни населения и конку-
рентоспособность региона сегодня 
во многом зависят от его транспорт-
ной доступности. Стабильное ин-
тенсивное авиационное сообщение 
способствует экономическому и со-
циальному развитию и увеличивает 
инвестиционный потенциал терри-
тории» — с этим заключением пол-
преда президента РФ в Сибирском 
федеральном округе (СФО) Виктора 
Толоконского вряд ли можно поспо-
рить. Особенно если иметь в виду, 
что даже центры ряда субъектов фе-
дерации не имеют железнодорожно-
го сообщения (Кызыл в Туве и Горно-
Алтайск в Республике Алтай). А если 
железнодорожное сообщение и су-
ществует, оно не всегда обеспечива-
ет требующуюся для современной 
экономики мобильность населения. 
Например, в Бурятии, чтобы попасть 
из Улан-Удэ в Нижнеангарск, прихо-

дится делать крюк по железной доро-
ге вокруг Байкала протяженностью  
1 942 км, хотя по прямой между дву-
мя городами одной республики не-
многим более 500 км.

Впрочем, в 2013 году ситуация за-
метно изменилась. Если раньше фи-
нансовая поддержка межрегиональ-
ных перелетов была, как правило, за-
ботой только региональных властей, 
то теперь к ней подключился феде-
ральный бюджет. Российское прави-
тельство по инициативе Минтран-
са РФ утвердило несколько докумен-
тов, которые стимулируют авиаком-
пании к развитию местных линий. 
Согласно постановлению №265 от 
27 марта 2013 года, перевозчики мог-
ли получить субсидию на открытие 

межрегиональных рейсов, которая 
рассчитывается исходя из числа вос-
пользовавшихся ими пассажиров. 
Летом это правительственное поста-
новление дополнило другое — №509 
от 18 июня 2013 года, согласно кото-
рому авиакомпании могли получать 
субсидию уже за сам факт существо-
вания регионального рейса, вне за-
висимости от числа пассажиров.

Чтобы получить субсидию по по-
становлению №509, авиакомпания 
должна выполнить ряд условий. На-
пример, по количеству рейсов в не-
делю и «потолку» цен на билеты. Пер-
воначально оба документа действо-
вали до 30 ноября 2013 года, но за-
тем было принято решение прод-
лить действие июньского постанов-
ления до конца года.

Москва в доле
Подводя предварительные итоги 
действия этих мер на ноябрьском 
совещании в Новосибирске, заме-
ститель министра транспорта РФ 
Валерий Окулов отметил, что карта 
маршрутов заметно изменилась. На-
пример, только 509-м постановлени-
ем воспользовались 17 авиакомпа-
ний. В этом году они работают на 69 
субсидируемых маршрутах, из кото-
рых 54 новых. Пассажирами на них 
стали 170 тыс. человек. В СФО число 
рейсов составило 16, а число переве-
зенных пассажиров — 28 тыс.

Говоря о поддержке региональ-
ных авиакомпаний из федерально-
го бюджета, нельзя не упомянуть фе-
деральное субсидирование покупки 
самолетов в лизинг. В 2012 году так 
было приобретено 26 самолетов, в 
2013-м этот показатель, полагают в 
Минтрансе РФ, вырастет до 43. Сум-
ма субсидий по постановлениям 
№265 и №509 составила 2,65 млрд 
руб., еще 2,1 млрд руб. было потраче-
но на субсидирование лизинга. Вос-
пользоваться новыми возможностя-
ми смогли как крупные, так и срав-

нительно небольшие авиакомпа-
нии. Так, в новосибирском аэропор-
ту Толмачево 55% перевозок на суб-
сидируемых рейсах пришлось на 
«ЮТэйр», 16% — на «Томск авиа», 12% 
— на «Таймыр».

Результаты показались Минтран-
су РФ настолько убедительными, 
что, по словам господина Окулова, 
субсидирование маршрутов реше-
но продолжить. На этот раз в рам-
ках разработанной среднесрочной 
программы на 2014-2016 годы стои-
мостью 3,5 млрд руб. По словам за-
местителя министра, предпочтение 
отдано субсидированию именно 
маршрутов, поскольку этот вариант 
продемонстрировал большую эф-
фективность. При субсидировании 
«кресел» авиакомпании несут круп-
ные убытки в том случае, если пас-
сажиропоток оказался очень мал. «У 
Росавиации волосы дыбом», — при-
знался заместитель министра транс-
порта, говоря о финансовых итогах 
работы некоторых авиакомпаний, 
воспользовавшихся 265-м постанов-
лением. Приоритет при получении 
поддержки в 2014-2016 годах полу-
чат перевозчики, открывающие рей-
сы в труднодоступные районы, куда 
невозможно добраться другим ви-
дом транспорта. Субсидии можно 
получить за маршрут протяженно-
стью не более 1,2 тыс. км, если его 
пассажиропоток в год не превышает 
8 тыс. человек. При этом на каждом 
маршруте финансовую господдерж-
ку в такой форме имеет право полу-
чить только одна авиакомпания.

Инициатива снизу
Перевозчиков и региональные вла-
сти такая позиция вполне устраива-
ет. Однако при этом они предлагают 
внести в программу некоторые кор-
рективы. Так, в ходе новосибирско-
го совещания министр транспорта 
Красноярского края Сергей Еремин 
предложил увеличить максималь-
ное «плечо» для межрегиональных 
рейсов с 1,2 тыс. до 1,8 тыс. км (то есть 
распространить особый дальнево-
сточный норматив на СФО). С ним со-
гласен гендиректор иркутской авиа-

компании «Ангара» Анатолий Юрта-
ев. По его словам, если это будет сде-
лано, «Ангара» сможет открыть рей-
сы из Иркутска в Томск, Горно-Ал-
тайск, Барнаул. Томский вице-губер-
натор Леонид Резников полагает, что 
это станет стимулом для открытия 
рейса Томск — Екатеринбург. В свою 
очередь, руководитель «Томск авиа» 
Сергей Марьенкин предложил Мин-
трансу РФ санкционировать увеличе-
ние числа кресел в самолете Cessna 
Caravan, который все чаще использу-
ется на межрегиональных рейсах, с 
девяти до двенадцати.

Впрочем, как выяснилось, самые 
серьезные препятствия на пути рас-
ширения сети межрегиональных 
перевозок создает само государство, 
например Росгидромет, устанавли-
вающий высокие тарифы на метео-
рологическое обслуживание рейсов. 
По данным Анатолия Юртаева, рас-
ходы по этой статье для Ан-148 в аэ-
ропорту небольшого Усть-Кута при-
мерно равны расходам на обслужи-
вание «Боинга» в Иркутске. Как рас-
сказал руководитель красноярского 
межрегионального территориаль-
ного управления воздушного транс-
порта Росавиации Сергей Родькин, 
прогноз погоды для самолета, вы-
полняющего рейс из какого-нибудь 
небольшого городка в регионе, обхо-
дится в 9 тыс. руб. При этом себестои-
мость 40-минутного полета выраста-
ет с 30 тыс. до 39 тыс. руб.

В свою очередь, гендиректор ком-
пании «Аэрокузбасс» Виктор Бело-
зеров выразил недовольство дей-
ствиями Росимущества. По его дан-
ным, ведомство установило плату 
за использование светотехническо-
го оборудования в новокузнецком 
аэропорту Спиченково примерно в 
6 млн руб. в год. На проблемы с фе-
деральными ведомствами сослал-
ся и господин Еремин, говоря о пе-
редаче небольших аэропортов Крас-
ноярского края в собственность фе-
дерального казенного предприятия 
«Аэропорты Красноярья». По его дан-
ным, Минфин РФ отказался финан-
сировать перевод аэропорта города 
Диксон в 2014 году, сославшись на 
нехватку средств. Между тем крае-
вые власти оценивают ситуацию с 
аэропортами Диксона и Хатанги как 
критическую.

В Минтрансе РФ наличие таких 
проблем признают. Валерий Оку-
лов ставки Росгидромета назвал «во-
пиющими», а ситуацию с арендной 
платой в новокузнецком аэропорту 
— «беспределом». При этом чинов-
ник Минтранса РФ сообщил, что го-
товится решение, которое вообще 
отменит плату за метеообслужива-
ние самолетов. «Росимущество мы 
поправим», — пообещал сибирский 
полпред Виктор Толоконский. С дру-
гой стороны, господин Окулов при-
звал региональные власти активнее 
участвовать в софинансировании 
федеральной программы субсиди-
рования. Руководители регионов, 
по его мнению, не могут не быть за-
интересованы в улучшении транс-
портной доступности в субъектах 
федерации. «Губернаторы становят-
ся избираемыми. Им нужно обще-
ние с избирателями», — заметил го-
сподин Окулов.

Валерий Лавский

Авиакомпании заправляются в бюджете

— технологии —

В 2012 году объем производства 
на «Лиотехе» достиг всего 24 млн 

А•ч. «Изначально предприятие ориентиро-
валось на производителей электротранс-
порта как основного потребителя своей про-
дукции. Однако темпы развития этого рын-
ка были переоценены как в России, так и за 
рубежом», — признали в «Роснано» в сентя-
бре 2013 года.

Финансовые результаты «Лиотеха» за пер-
вые годы работы были представлены в мае 
2013 года в докладе аудитора Счетной палаты 
РФ Сергея Агапцова об эффективности расхо-
дования «Роснано» бюджетных средств. В нем 
указывается, что на конец 2012 года размер 
задолженности «Лиотеха» по процентам по 
выданному «Роснано» займу составлял 1,534 
млрд руб. («Роснано» предоставило заем в раз-
мере 5,5 млрд руб., а также поручительство на 
3,5 млрд руб. по кредиту Сбербанка). Реструк-
туризация задолженности, говорится в доку-
менте, «скрыла реальные финансовые резуль-
таты проекта». В 2012 году убытки завода, по 
данным аудитора, составили 2,039 млрд руб., 
причем в течение года готовая продукция «Ли-
отеха» реализовывалась по цене, которая была 
почти в два раза ниже ее себестоимости. Кро-
ме того, в докладе содержится вывод о том, что 
«в результате реализации схемы по выходу 
компании Thunder Sky Group Limited из про-
екта… ОАО „Роснано“ (как владельцу доли в 
уставном капитале ООО «Лиотех») и РФ… был 
причинен ущерб в сумме 513,1 млн руб.».

Не менее драматично складывалась си-
туация с САН. В 2010-2012 годах группа по-
несла убытки на 439 млн руб. Это никак не 
входило в планы «Роснано», которое в сен-
тябре 2009 года рассчитывало на окупае-
мость в течение двух с половиной лет и на 

объем выручки 5,7 млрд руб. в 2015 году. 
«Убытки прежних лет во многом связаны с 
деятельностью предыдущей команды топ-
менеджеров. Так, в 2010-2012 годах на вы-
ставочную деятельность без учета логисти-
ки тратилось более 20 млн руб. в год. При 
этом эффективность таких мероприятий не 
анализировалась вовсе. САН первой на рын-
ке представила свои технологии UV-LED-

печати. Однако с каждым годом конкурен-
ция росла, и рынок достиг зрелости — ста-
рые маркетинговые решения перестали ра-
ботать», — пояснили в САН.

О трудностях роста некоторых проектов 
«Роснано» говорит и состав их акционеров 
или участников. Сама госкомпания предпо-
читает быть миноритарным собственником, 
однако выдержать этот принцип удается 
не в каждом случае. Китайская Thunder Sky 
Group Limited вышла из уставного капитала 
«Лиотеха», в результате чего «Роснано» оказа-
лось единственным собственником завода. 
Переговоры же с зарегистрированной в Син-

гапуре компанией «Нанокем системс ПТЕ. 
Лтд» о вхождении в проект, о которых стало 
известно осенью 2012 года, так и не увенча-
лись успехом. В 2012 году группа «Сигма» вы-
шла из состава совладельцев ООО «Сигма. Но-
восибирск». Поэтому сегодня 90% этой ком-
пании принадлежит «Роснано» и лишь 10% — 
частному совладельцу «Технопарк инвест». 
Между тем, в Счетной палате РФ отмечают, 
что найти частных соинвесторов для проек-
тов «Роснано» становится все труднее. Если 
2008 году в госкомпанию было направлено 
760 заявок на совместную деятельность, то в 
2012-м — 114.

Надежды-2
Пришлось принимать срочные организаци-
онные меры. В январе 2013 года гендиректо-
ром «Лиотеха» вместо Александра Ерохина 
был назначен Алексей Сурков. В САН «Росна-
но» добилось отстранения от обязанностей 
гендиректора Мирчева.

В «Роснано» утверждают, что в этих проек-
тах за последнее время удалось добиться ра-
дикальных перемен к лучшему. «Лиотеху» 
сменили курс, сделав акцент на аккумулято-
рах и системах накопления энергии большой 
мощности, предназначенных для крупной 
энергетики. Для реализации обновленной 
стратегии госкомпания приняла решение 
вложить в «Лиотех» еще 447 млн руб. «До 31 
декабря мы примем для себя принципиаль-
ное решение и поставим точку в бизнес-пла-
не „Лиотеха“ на ближайшие три года», — за-
явил Анатолий Чубайс. Объем производства 
может составить в 2014 году более 5 млрд руб.

В июне «Роснано» объявило об утвержде-
нии новой стратегии САН, которая теперь 
«сосредоточится на повышении качества 
продукции в тех областях, где у компании на-
коплен уникальный опыт, прежде всего это 

относится к производству чернил для ультра-
фиолетовой и сольвентной печати, а также 
выпуску широкоформатных UV-принтеров». 
«В разработке находится совершенно новая 
модель широкоформатного UV-принтера, 
который компания надеется вывести на ры-
нок в течение ближайшего или следующего 
за ним года. Кроме того, большие надежды 
САН возлагает на технологию керамической 
печати. В 2014-2015 годах компания плани-
рует увеличивать свою долю рынка не толь-
ко в России, но и за рубежом. Непрофильные 
проекты — красители для ПЭТ-преформ, то-
копроводящие чернила и лаки с квантовы-
ми точками — будут реализованы совместно 
с профильными технологическими партне-
рами. В САН такая бизнес-модель будет при-
менена впервые», — сообщили в новосибир-
ской компании. Предполагается, что выруч-
ка САН в 2014 году составит около 300 млн 
руб., в 2015-2016 годах — 500-600 млн руб.

Стратегия нанотехнологического центра 
«Сигма. Новосибирск» еще разрабатывается 
его менеджментом. По данным госпожи Лес-
ной, документ предполагается утвердить в 
первом квартале 2014 года. Впрочем, одну 
задачу — увеличить количество стартапов с 
нынешних 21 до 80 в 2014 году — господин 
Чубайс уже поставил.

Революционные изменения не косну-
лись, пожалуй, только «НЭВЗ-Керамикс». 
«Мы работаем в строгом соответствии с биз-
нес-планом, утвержденным „Роснано“. В 
планах активные продажи с 2014 года изде-
лий из биокерамики и керамики для защи-
ты военной техники и личного состава. В 
2014 году компания должна увеличить объ-
ем реализации продукции почти в два раза, 
к 2017 году объем реализации должен до-
стичь 3 млрд руб.», — рассказали в ЗАО.

Валерий Лавский

«Роснано» правит проекты
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Федеральные власти не отказались от идеи 
стимулирования межрегиональных авиапере-
возок. Более того, их субсидирование приоб-
ретает характер среднесрочной программы, 
которая позволяет авиакомпаниям планиро-
вать развитие маршрутной сети на несколько 
лет вперед. Такое отношение вызывает энту-
зиазм у перевозчиков, у компаний, управляю-
щих аэропортами, и региональных властей. 
Удивительно лишь то, что самые серьезные 
препятствия для реализации этих планов соз-
дало именно государство, которому зачастую 
приходится бороться самому с собой.

Отсутствие современных 
аэродромов за пределами 
региональных столиц ставит крест 
на развитии межрегиональных 
авиаперевозок

После выхода китайской Thunder Sky Group 
Limited из уставного капитала «Лиотеха» 
«Роснано» оказалось единственным 
собственником завода в Новосибирске

Власти призвали аэропорты Сибири 
пересмотреть ценовую политику 
обслуживания межрегиональных 
рейсов
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